



Trabaja el INE a marchas forzadas y no tiene plan para enmienda comicial

FABIOLA MARTÍNEZ

Los consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) preparan a marchas forzadas su propuesta de reforma comicial que entregarán el lunes a la Comisión Presidencial.

Salvo el acuerdo unánime para que el proceso judicial se realice en día distinto al ordinario (por ejemplo, con una diferencia de tres o cuatro meses), no hay avances sustanciales en los más de 300 temas enlistados. “El INE va tarde”, dijo el consejero Arturo Castillo, frente a la premura para elaborar el proyecto institucional.

Ayer analizaron un documento hecho por la Secretaría Ejecutiva, el cual contiene sugerencias específicas de ocho consejeros. Sin embargo, el texto está todavía lejos de ser un proyecto a valorarse en sesión de Consejo General; en principio, porque se requiere definir un mecanismo de votación, es decir, si se somete a consideración de la forma usual (primero en lo general y luego en lo particular de incisos específicos) o si se vota cada una de las propuestas y se incluyan en el documento final sólo los que obtengan mayoría, e incluso apenas los unánimes.

Consultado al respecto, Castillo señaló que las propuestas de ocho

consejeros “están bastante trabajadas”; no obstante, hasta ayer la única “con clarísima unanimidad” es la relacionada con la fecha de la elección judicial de 2027.

“No sólo hay un problema serio de logística para manejar 17 elecciones locales, la renovación de la Cámara de Diputados y la judicial, y ya veremos si hay algún mecanismo de participación ciudadana directa; es un reto enorme logísticamente hablando, pero la elección judicial es incompatible en términos de reglas con cualquier otra”, advirtió.

—¿No está llegando tardísimo el INE a esta compilación de propuestas de la Comisión Presidencial?

—Sin duda estamos llegando tarde. Desde septiembre, que platicamos justamente con la comisión, solicitamos que se trabajara en este tema, y fue hasta finales de noviembre que empezamos a contar con los primeros insumos. Espero que de cualquier manera logremos presentar un documento lo suficientemente claro y conciso para que la comisión pueda tomarlo en cuenta.

No obstante, confió en que aun cuando alista ya el proyecto de iniciativa, admita las propuestas del INE y haga “ajustes de última hora”. Por supuesto, añadió, sería deseable una reunión con la Presidenta para hacerle saber la visión del instituto.